

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, tres pesetas. Trimestre vencido, tres pesetas veinticinco céntimos. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados, á UNA PESETA. Número suelto 5 céntimos

Logroño, 1.º de septiembre de 1906

OCULISTA. Muro de la Penitencia, 18, en treselno. Consulta diaria y operaciones de 11 á 1, y de 3 á 4. Gratis los pobres.

A. ANTA. Mobiliarios completos. PRENTE AL TEATRO. Se vende una casa en Canales, con su huerta y horno, unido en la misma casa. Informará Vicente Ortega, en dicho pueblo.

Colegio de los HH. Maristas de Logroño. Desde primero de septiembre empiezan de nuevo las clases de este Colegio, en el cual se dan las siguientes enseñanzas:

1.º Enseñanza primaria, graduada, dividida en cuatro cursos; párcelica, elemental, superior y ampliación; enseñándose en los tres últimos el francés.

2.º Enseñanza comercial, la que entre otras asignaturas comprende: geografía general y estadística, aritmética y cálculos mercantiles, geometría, álgebra y ciencias físicas naturales. En esta clase no se usará más que el idioma francés.

3.º Segunda enseñanza, en todos sus cursos.

4.º También se dan lecciones particulares de francés, teneduría y contabilidad.

Se admiten dos clases de alumnos, externos y vigilados, según se permanezcan en el Colegio sólo durante las clases ó en algunas horas fuera de ellas; pero todos son acompañados á sus casas por los profesores.

La enseñanza de este Colegio está toda ella basada en los más sólidos principios de nuestra Santa Religión, en cuyas máximas se procura educar y formar á los alumnos; estando encargado de la Dirección espiritual y prácticas religiosas el doctor don Fabio Lorente, canónigo de esta Colegiata.

Para más detalles dirigirse al Director del Colegio

El impuesto de Consumos

Es de suponer que el actual ministro de Hacienda señor Navarrotte, desde el elevado cargo que ocupa como presidente de la Comisión extraparlamentaria, cumplirá el compromiso que tiene con el país de llevar á cabo la supresión del impuesto de Consumos, cuya solución será llevada al terreno práctico con prudencia, por el vacío que tiene que cubrir, el cual ascenderá á un número bastante considerable de millones de pesetas.

Pero este problema, mirado bajo el punto de vista positivo por los ingresos, que pueden adquirir de otros tributos, para cubrir el vacío de asunto tan trascendental, tenga presente el señor ministro de Hacienda, así como la Comisión que entiende en dicho problema, que tiene sentidos dos caminos, con solución cierta para obtener dinero. El primero es, el del cumplimiento del artículo tercero de la Constitución del Estado; y el segundo el de la liquidación del Banco de España, y por estos dos fuentes de riqueza obtendrá dinero el señor Navarrotte, para quitar el odiado impuesto de Consumos, para cubrir la malhadada ley de alcoholes, para construir canales de riego, para vías de comunicación y para que nuestra España figure entre las naciones más poderosas.

Ahora bien: ¿se cumple ó no con equidad dicho artículo tercero de la Constitución del Estado? Entiendo que no, y voy á probarlo. En el oneroso impuesto de consumos existe una injusticia oculta de desconfiar: porque, ¿no es verdad que el agricultor, por ejemplo, paga contribución por sus haciendas en estado de producción, y después vuelve á pagar por consumir dichos productos? Si el labrador ha pagado su tributo por sus viñas, olivares, etcétera, ¿por qué ha de pagar segunda vez contribución por consumir los frutos que las tales fincas le ofrecen? Si el hijo del terruño, á costa de grandes sacrificios y con la ayuda de algunos productos de sus tierras consigue criar un cerdo, cordero, ó becerro, etcétera, ¿por

qué ha de pagar consumos por alimentarse de los tales animales?

Por lo que se ve, el pobre labrador, que con grandes trabajos prepara sus campos en los que siembra sus trigo y los siega con el sudor de su frente en la finca, por la que paga ya contribución, está hoy en la forzosa necesidad de pagar tributo de lo que sus manos justamente han ganado. Es decir, un pagar contribución de Consumos equivale á pagar por vivir; pues la comida y la vida son dos cosas inseparables.

¿Por qué, pues el desgraciado jornalero del campo que con el trabajo de sus manos ha de proporcionar el sustento á su familia, ha de pagar tributo por el pedazo de pan que ha logrado conseguir? Como se ve el impuesto de Consumos es injusto, irracional y atentatorio contra la libertad y derechos naturales del hombre.

D. consiguiente, el impuesto de consumos debe eliminarse, por ser indigno del siglo en que vivimos.

Dicen los gobernantes que si se quita al pueblo el impuesto de Consumos disminuirá el Tesoro público. Esto ni es exacto ni verdadero, porque siguiendo el sentido y la letra del artículo 3.º de la Constitución pueden obtenerse rendimientos fabulosos, según diré para que lo tenga en cuenta el excelentísimo señor ministro de Hacienda, para la supresión inmediata de tan odiado impuesto.

MANUEL MATRO Y CONDE. (Se continuará.)

Barcelona y agosto de 1906.

SECCION DE HARO

HABLEMOS DE LA LUZ

La Electric-Labastida. El gerente de esta sociedad electricista don Sixto Tros Zlarduya, nos dirige desde Labastida, donde reside, una extensa carta, contestación poco afortunada á unas líneas que aquí escribimos, con espíritu general, respecto del alumbrado eléctrico.

Ofensivos para la empresa explotadora de este negocio é injustificados en lo que pueden referirse á la Electric-Labastida, dice que son los conceptos por nosotros vertidos en aquel trabajo informativo. Por esto no pasamos: no hay ofensa para nadie en decir la verdad lisa y llana. Nosotros nos encontramos con un hecho indubitable y como no nos incumbe averiguar las causas que lo determinan, lo consignamos en el lenguaje propio del que sufre sus efectos.

La luz es mala y lo decimos; nos parece cara comparada con otras y así lo consignamos. ¿Ofende esto á las empresas? Mal hecho. Lo que debieron hacer éstas con el franco aviso expresado de quejas generales, es mejorar el servicio, para contentar, si aun es tiempo, la desvendada del abono.

La justificación de nuestros asertos respecto de la calidad de la luz, la encontramos en las mismas palabras del señor Tros, cuando dice: «apelo á su imparcialidad, rogándole se tome la molestia de leer esta carta, con lo que espero convencerte de que, por más que las apariencias condenen á la Sociedad, no es suya la culpa de que el servicio no sea tan bueno como todos deseáramos.»

Es una preciosa concesión que nos releva de insistir sobre este particular.

Y aclarado este punto y rechazado el reproche extemporáneo con que se encabeza la carta, vamos á dar puntual relación de ésta, ya que á nuestra imparcialidad no se recurre. Nos dice el señor Tros que la Electric-Labastida encomendó á persona competente el estudio de la fuerza hidráulica de que podía disponer, y á ella relación la capacidad de las máquinas: hecha la instalación se aseguró del número de lámparas que podía alimentar, y entonces menos de las dos terceras partes contrató con sus abonados: después el número de lámparas aconadas ha disminuido considerablemente: en cambio el consumo ha aumentado hasta el punto de que en el estiaje el servicio se resiente. ¿La causa de esto? El abono de mala fe—según copiamos de la carta del señor Tros—(desgraciadamente son muchos)—también es paréntesis es del señor Tros—no tiene inconveniente en poner otra de mayor intensidad en lugar de la lámpara á que tiene

derecho. Y nos refiere un caso de un abonado que con tres lámparas de diez bujías se utilizaba de ciento sesenta y seis bujías. Y agrega que no se trata de un caso aislado, sino que eso es lo más general.

Todo eso será verdad, cuando el señor Tros, persona honorable, lo afirma. Pero no es ese un argumento convincente para el abonado de buena fe, que no abusa y tiene un servicio deficiente. Además tenemos entendido que la Sociedad Electric-Labastida ha establecido en casa de sus abonados límites corrientes, y si esto es cierto mal podrá utilizar cada uno más fluido que el que le corresponde.

Pero, vamos adelante. El señor Tros nos invita á que, de cuenta de la Sociedad, y en unión de persona competente, comprobemos la capacidad de las máquinas y examinemos las listas de abonados y cuantos datos creamos del caso, que pondrá á nuestra disposición.

Probado esto, dice el señor Tros, es evidente que la Sociedad no explota al público, dando servicio á mayor número de lámparas que las que puede, sino por el contrario, los abonados de mala fe ocasionan grave perjuicio á la Sociedad, privándola de ingresos con los que debiera contar y que le permitirían disminuir los precios en beneficio de sus abonados.

Pero ¿cuántos abonados de mala fe tiene la Electric-Labastida, que no descubre sus mañas y los empapelo?

No es necesario que nosotros hagamos comprobación alguna desde el momento que se nos dice que ofendemos y que emitimos conceptos injustificados. La comprobación no tiene para nosotros ningún interés, ni lo tendría para la empresa. Los abonados atienden, más que á las palabras y cifras, al resultado final que buscan de disfrutar una buena luz.

¿Quiere el señor Tros que digamos que la que ellos suministran es inmejorable, aunque él confiese que es el estiaje es deficiente?

Hay afirmaciones y negaciones que huelgan ante los hechos.

De la bondad ó deficiencia de la luz no pensábamos haber dicho más. Allí sus abonados se las entiendan con las empresas.

Nosotros nos ocuparemos de otros asuntos relacionados con la luz, y lo que por ahora será objeto de nuestras investigaciones, es saber si es cierto, como se dice, que por el centro de la ciudad, y sin las debidas precauciones, con grave riesgo para los vecinos, pasan corrientes altermas de alta tensión, contraviniendo disposiciones legales terminantes y apartándose los concesionarios de los términos en que les fué dado el permiso para la instalación.

Si el alcalde no trata de informarse, nos informaremos nosotros y denunciaremos el hecho, si existe, para que el público confunda en un mismo anatema á la Empresa que tal haga y á quien se lo tolere. En esto y en procurar que se establezca una cooperativa popular de luz eléctrica y fuerza motriz si se puede ampliar á este objeto, hemos de ocuparnos con preferencia.

Si la luz de los particulares es buena ó es mala, sólo cuando éstos, como la otra vez, nos requieran para decirlo, lo haremos, y ahora, cuando la veamos en la feria lucir esplendorosa en el teatro, también lo manifestaremos.

Cuando vino la Electric-Labastida nos recuerda el señor Tros, se pagaban 450 pesetas por lámpara de 10 bujías. Claro: ella robó los precios y esto hay que agradecerle. ¡Si, por ello tenía todas nuestras simpatías!

El señor Tros nos dice que no hay truco. ¿No lo hay ya? Mejor que mejor. Sobre esto ni una palabra más.

Y terminamos, consignando, en prueba de imparcialidad, las manifestaciones finales del largo escrito del gerente de la Electric-Labastida; mejor dicho, sus conclusiones.

Dicen así: «Que no explota al público por tener abonadas más lámparas que las que pueden alimentar sus máquinas. Que á ello se debe la disminución del precio de la luz.

Y que puede el servicio no ser bueno, pero nunca por culpa de la Sociedad sino por el incalificable abuso del público que usted llama explotado y que no lo es en el mal sentido de la palabra.»

Por nuestra parte, ya hemos dicho lo que por hoy nos proponíamos manifestar, instigados por la extemporánea y

cont-aproducente carta del gerente de la Electric-Labastida harense.

Noticias. La importante casa Trevijano é hijos de esa capital, ha instalado aquí una sucursal para la conserva del tomate en gran escala.

Al frente de ella está el inteligente socio don José María Trevijano, bajo cuya dirección se ha montado la nueva fábrica.

Ya ha empezado la campaña, que ha venido á favorecer á los hortelanos, toda vez que con la mayor demanda de tomate, el precio de éstos ha tenido una alza, de un real en arroba.

El señor Trevijano emplea hoy en la fabricación unos 40 operarios.

Las otras cuatro fábricas que de antiguo vienen funcionando en la localidad, están procediendo también al em-

botado del tomate en grandes proporciones.

Es esta aquí una industria de suma importancia, que en esta época da ocupación á muchas familias.

* La empresa de la corrida de ferias, fina y galante con el público que asista al espectáculo taurino, se propone engalanar la plaza con gallardetes y adornar el ruedo con el escudo de la ciudad é inscripciones de salutación, hechas con serfín de colores.

Será una novedad que el público, por lo que significa, sabrá agradecer á la empresa.

Esta sigue recibiendo pedidos de localidades de preferencia.

Por las impresiones que hay la entrada de los toros va á superar á la que hubo el año anterior.

21 de agosto.

BILBAO Y SANTANDER

(ALCANCE) De Santander Censuras

El Diario Montañés, al dar cuenta de los desastres y sucesos ocurridos el miércoles en las minas de la provincia de Santander, de los que ya dimos cuenta ayer, dice:

«Se ve, por la información que de la huelga hacemos que la situación empiora por momentos, pues nada significa la calma observada ayer en la mayoría de los puntos de la cuenca minera en frente de esos actos vandálicos cometidos por los huelguistas que han hecho uso de la dinamita en Heras y Oastro Urdiales.»

Evidente es la imprevisión de las autoridades, la desorganización que ha podido observarse y el barullo que han prescrito todas las medidas que han querido adoptarse para evitar sucesos que, á pesar de los pesares, han ocurrido, desparamando la alarma en la provincia.

En todo se ha demostrado desacierto é ineptitud merecedoras de todas las censuras, desde la misma capital, quedada á merced de las turbas levantiscas, hasta el último rincón de la cuenca minera, donde si los mineros no han realizado las mayores tropelías ha sido, sencillamente, porque no les ha dado la gana.

Ayer se han adoptado medidas en el Gobierno civil para cerrar puertas á los periodistas: ignoramos con qué intención. Nos importa.

Los desastrosos han de salir á la calle y han de reflejarse en la vida pública de la provincia y allí ha de juzgarlos todo el mundo.»

Colisión entre obreros.—Reclamación de una Compañía inglesa.—Paralización de trenes.

Sigue la huelga en las zonas mineras. Sólo en las minas Regull y Santa Marina trabajan algunos obreros.

En Santander no se tra aja hoy por ser fiesta local.

Cerca de Cabareno un grupo de huelguistas encontraron esta mañana con otro de esquilros y vinieron á las manos, resultando del encuentro algunos contusos.

Asegurase que la Compañía inglesa que explota la mina «Paulina» ha entablado reclamación por daños causados ayer.

Se ha suspendido la circulación de trenes en la línea minera de Oastro Urdiales.

Llegada de tropas.—Distribución de tropas.—El general González Tablas.

Han llegado los batallones de cazadores de Arapiles y Figueras. En el mismo tren ha venido el general González Tablas, nombrado gobernador militar de esta provincia.

El alcalde de Camargo, ampliando los detalles de los sucesos desarrollados ayer, agrega que las vagonetas y las calderas de las máquinas fueron arrojadas por los huelguistas por los planos inclinados.

En las minas Heras y las inmediatas no ha ocurrido novedad.

El alcalde de Torrelavega dice que

governador civil, general González Tablas, vicepresidente del Centro minero y jefe de Obras públicas, se ha acordado distribuir las fuerzas desde esta noche en las 19 minas principales.

El vicepresidente del Centro minero cree que mañana acudirán al trabajo la mayoría de los obreros de las minas en las zonas de Solares, Entrambasaguas y Camargo y duda que se reanuden las labores en la de Cabarga, donde es mayor la agitación.

El general González Tablas se promete desplegar grande energía con los que cometen coacciones y ha hecho la siguiente distribución de las fuerzas de que dispone: el batallón de Andalucía á Castro Urdiales; cazadores de Arapiles, un batallón de Valencia y un escuadrón de Talavera al Astillero, para que de allí partan los retenes á las minas; cazadores de Figueras, segundo batallón de Valencia y cuarto escuadrón de Talavera, en esta capital y para excursiones militares á los pueblos mineros; dos escuadrones de la benemérita para la vigilancia de las carreteras y dos compañías para reforzar los retenes de las minas, lavaderos y muelles.

En tren militar saldrán esta noche para Castro Urdiales 50 guardias civiles, para reforzar á una compañía de Bailén. El resto de este regimiento está en Bilbao.

Los huelguistas

El Comité de huelga insiste en el paro; algunos mineros que son forasteros regresan á sus pueblos.

Muchos se quejan del olvido en que los centros oficiales tienen á las sociedades obreras.

Otros han manifestado deseos de volver al trabajo.

Santander presenta animadísimo aspecto.

Salida de retenes.—Advertencia del general á los oficiales.

Los retenes militares saldrán para las minas de madrugada.

El general González Tablas ha reunido á los jefes y oficiales y encargados que, dentro de la severidad de la disciplina, procuren obrar con paciencia y discreción, toda vez que el ejército no debe intervenir en las contiendas entre patronos y obreros, limitándose á garantizar el orden público ayudando á la acción de la Guardia civil.

(POR TELEGRAFO) 31—5 t.

Noticias optimistas.—Temores.

En la capital de la montaña reina hoy tranquilidad relativa, si hemos de creer las noticias que se han dejado circular.

En el Astillero se celebra una romería, que está muy animada.

No han ocurrido incidentes.

Se cree que mañana se reanudarán los trabajos.

El alcalde de Camargo, ampliando los detalles de los sucesos desarrollados ayer, agrega que las vagonetas y las calderas de las máquinas fueron arrojadas por los huelguistas por los planos inclinados.

En las minas Heras y las inmediatas no ha ocurrido novedad.

El alcalde de Torrelavega dice que

DE BILBAO

Sin novedad.—Más trabajadores que ayer.—Los moldeadores.

Naia anormal ha ocurrido durante la mañana en la villa.

Estamos haciendo la vida normal, sólo interrumpida con comentarios más ó menos aproximados á la verdad, respecto á lo que suceder pueda en la zona minera.

Las noticias que de esta he podido adquirir son bastante satisfactorias, pues no acusan disturbios.

Aquello de que el tiempo es un gran matemático, va á venir aquí como anillo al dado.

Se tiene la impresión de que el movimiento obrero va á morir por consunción, cuando menos aquí en Vizcaya.

En las minas de la jurisdicción de Bilbao trabaja hoy mayor número de obreros que ayer y se ha observado que el exceso procede de las canteras de la zona, lo cual demuestra que aun en aquellas hay muchos obreros que quieren trabajar.

En las minas de la Guenca sólo se trabaja hoy en la mina «Rita», propiedad de la fábrica La Vizcaya, extrayéndose mineral sólo para el servicio de la casa.

Confíase en que mañana se reanudaré el trabajo en las otras minas, por la circunstancia de empezar á regir la jornada de nueve horas en virtud del contrato que tienen firmado desde hace años.

Los obreros moldeadores que ayer no fueron admitidos al trabajo, tampoco lo han sido hoy.

Tengo entendido que se les han puesto los mismos inconvenientes, pero pudiera suceder que la verdadera causa sea los antecedentes que de esos obreros se tienen en la fábrica, pues entre ellos los hay tildados de perturbadores.

Detenciones en las minas.—Desperfectos.

En la cárcel de Larrinaga han ingresado catorce individuos huelguistas que fueron detenidos por ciertos sucesos ocurridos en Gallarta.

También han ingresado otros cuatro huelguistas que han ejercido coacciones en las distintas minas de esta jurisdicción.

Las noticias que por la tarde han enviado de la zona minera acusan tranquilidad, si bien no se trabaja, como antes he dicho, más que en la mina «Rita».

Los obreros que en ésta trabajan, son gente llevada de la fábrica La Vizcaya, á la cual corresponde la mina.

Durante la mañana han bajado 28 vagones de mineral.

A cosa de las once de esta mañana, en la mina «San Antonio», de Galdames, propiedad de don Antonio López, se ha presentado un grupo de obreros de los levantiscos, quienes han originado desperfectos de consideración en la línea férrea.

La mañana no ha podido ser reprimida ni castigada siquiera, por no existir fuerza pública.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

Percance. Ayer ocurrió un percance grave que pudo revestir mayor gravedad de la que tuvo.

Próximamente á las ocho y media de la mañana estaban cargando tabla en un carro de los llamados cancheros en casa del industrial D. Nicomedes Ochoa con objeto de transportarla á la plaza de toros.

gran inteligencia, exenta de todo convencionalismo, de todo sistema, de todo artificio. Leonor era tímida, elegante, graciosa, amable, con una delicada belleza, rubia, y no obstante, con más condiciones para la vida que la otra y sin olvidar nunca la máxima que le repetía su tía... conseguir lo mejor posible en la parte del mundo.

En aquella calurosa mañana de agosto, miss Rocheford vestía un encantador traje lila y blanco, con un ligero sobrebrito parisiense sobre su dorada cabellera, sus guantes, lazos, entucás, todo era perfecto, ni una cinta fuera de su sitio, ni un botón mal prendido, formando un visible contraste con el negligente y pintoresco atavío de la joven que tenía á su lado.

Lady Hampton tomó asiento, imitándola su sobrina, Sir Osvaldo sugirió la idea de que un refresco vendría muy apropiado en aquella calurosa mañana, y el capitán Langton se brindó á ordenar que lo preparasen. Al irse, lady Hampton le contempló con admiración.

«¿Qué hombre tan guapo, sir Osvaldo! ¡Qué rostro más inteligente! No tiene el menor aspecto guerrero... ¡tan fino, tan complaciente! Pienso recordar que es hijo de uno de sus mejores amigos... ¿os así?»

«Sí... hijo del mejor amigo que he tenido en el mundo,—fué la respuesta,—

FOLLETON DE LA RIOJA (16)

INVENCIBLE AMOR

FOR CARLOTA M. BRAEMÉ

de otorgarle ó no mi amistad; y la conclusión á que he llegado, es, que jamás será su amiga.

«¿Cuándo fué á decirle V. que no le placia?—preguntó la institutriz con gravedad.

«El primer día de su permanencia aquí.

«Miss Hastings exhaló un suspiro de alivio.

«Y él la dijo á V. algo, Paulina?—volvió á preguntar miss Hastings dulcemente.

«No... ¿qué había de decirme? Creo que no le gustó mi franqueza, porque todo el mundo.

«Una cosa era cierta, y es que el capitán había estado á punto de enamorarse seriamente de Paulina; su gran herencia tenía un encanto para el galante militar.

CAPÍTULO XII

LEONOR ROCHEFORD

Era una mañana de Agosto, cuando una niebla grisácea envolvía la tierra, niebla que era el resultado del intenso calor, y á través de la cual los árboles, flores, y fuentes desaparecían en la sombra. El sol asomaba á intervalos su radiante faz, pero cada vez que esto sucedía, era mayor el calor y la sequedad; el aire se llenaba de aromas y los pájaros cantaban, como saludando la reaparición del astro rey. Una mirada de miss Hastings sobre el rostro de su pupila, denotaba que esta no estaba ni medianamente satisfecha con los progresos de aquella. Paulina observaba la niebla que gravitaba sobre los árboles y los dorados rayos de sol que rompían aquellos celajes de vez en cuando.

«Déjenos V. leer debajo de estas enredaderas, miss Hastings,—dijo á su maestra; y el capitán Langton esbozó una sonrisa de aprobación. Por aquí entonces el joven se había convertido en una sombra de la presunta heredera de Darrell Court; no podía vivir sin su presencia; le dominaba un amor apasionado y hubiera dado sin vacilar la fortuna de sir Osvaldo por poderla llamar su mujer.

Sir Paulina conocía aquélla pasión, no se daba por enterada; no mitigó en su obsequio, ni su altivez, ni su completa indiferencia; jamás procuró en lo más mínimo ser un tanto agradable para el pobre capitán.

Sir Osvaldo seguía con atentos ojos aquel asunto, y miss Hastings temblaba por el desagradable resultado que podía sobrevenir á la joven, en cuanto comprendiese la verdad de la cosa. Vió y comprendió que el baronet era terdido, pero seguro en sus decisiones; si Paulina se casaba con el capitán, heredaría á su tío; en caso contrario jamás sería la dueña de Darrell Court.

En aquella mañana de agosto, nuestros tres personajes formaban un precioso grupo bajo las sombras y graciosas enredaderas. Miss Hastings tenía en las manos una de esas caprichosas labores que son el encanto de las señoras; el capitán, reclinado sobre una rústica empalizada, sentado en el césped, presentaba una figura verdaderamente hermosa, por que, aparte de sus deficiencias intelectuales, Aubrey era uno de los hombres más agradables de Inglaterra. Paulina, como de costumbre, estaba bellísima, graciosa y original, vistiendo una sencilla matiné... sencilla en sí, pero realzada por la artística colocación de un lezo escarlata en el escote. En los cabellos lucía una flor de granado. Su adoro

table faz estaba impregnada de una no vulgar sensibilidad al leer en el tomo que tenían las manos.

«Otra vez Termyson!—exclamó el capitán cuando la joven empezó á leer. Es lástima que el poeta no la conozca á V. miss Darrell y sepa la alta estimación en que tiene V. sus versos.

Paulina jamás sonreía ni se ruborizaba al oír aquellos cumplimientos, como tenía costumbre Aubrey de que ocurriese con otras jóvenes. Tenía una manera peculiar de fijar sus ojos en él, después de lo cual generalmente, nuestro oficial cesaba inmediatamente en sus galantezas.

«Imagino que no puede V. decir nada que pueda halagar al poeta,—replicó pensativa.—En efecto, Termyson está, me atrevo á decirlo, muy superior á toda alabanza ó sátira.

Y luego, sin más explicaciones, continuó su lectura. La mirada del capitán no se apartaba de aquel rostro encantador.

De pronto se oyó un lejano rumor de voces y pronto divisaron á sir Osvaldo acompañando á dos señoras.

«¿Qué fastidio!—murmuró el capitán.—¡Jamás le dejan á uno quieto un momento!

«¡Yo creí que la sociedad le complacía á V. mucho!—saltó Paulina.

«No me cuidó de la sociedad cuando

estoy á su lado!—replicó el capitán, y su rostro se encendió al ver la mirada indiferente que sirvió de pago á su galantería.

«Eres orgullosa,—murmuró el capitán para sí,—eres tan altiva como hermosa... y sin embargo te haré mi esposa!

En aquel momento llegaba sir Osvaldo con las dos señoras, una la para Paulina cargante lady Hampton, y su sobrina, miss Rocheford.

Lady Hampton se adelantó con sus acostumbrados, graves y artificiosos modales.

«Sir Osvaldo quería enviarlos á buscar, pero me he opuesto á ello,—¿Qué cosa más encantador que sorprender semejante grupo debajo de las enredaderas! Estoy ansiosa por presentarla mi sobrina, miss Darrell... Llegó anoche Leonor, te presento á miss Darrell, á miss Hastings y al capitán Langton.

Los ojos de Paulina se clavaron en la dulce y ruborosa faz de la joven y en su elegante y graciosa figura: miss Hastings hizo lo propio, y el capitán, retorciéndose los bigotes, pensó que era imposible reunir dos mujeres tan hermosas.

Había un gran contraste entre Paulina Darrell y Leonor Rocheford. Paulina era morena, orgullosa, linda, apasionada, altiva y voluntariosa, poseyendo, sin embargo, un alma poética y una

gran inteligencia, exenta de todo convencionalismo, de todo sistema, de todo artificio. Leonor era tímida, elegante, graciosa, amable, con una delicada belleza, rubia, y no obstante, con más condiciones para la vida que la otra y sin olvidar nunca la máxima que le repetía su tía... conseguir lo mejor posible en la parte del mundo.

En aquella calurosa mañana de agosto, miss Rocheford vestía un encantador traje lila y blanco, con un ligero sobrebrito parisiense sobre su dorada cabellera, sus guantes, lazos, entucás, todo

De repente se soltó el palo que sirve de presión y le pegó al hijo mayor del señor Ochoa.

Recibió el golpe en la parte posterior de la cabeza, empujándole hacia una pila de taba, donde chocó, por cuya causa cayó perdiendo el sentido.

Mediamente se avisó a los médicos don Santiago Díaz y don Jaime Pons.

Afortunadamente el golpe no es de gravedad, de lo que nos alegramos.

Mercado

El de ayer estuvo muy animado. Se cotizaron los siguientes precios: trigo nuevo, a 38 y 39 reales fanegas; viejo, a 36 y 37 medio reales; es decir, más barato que el nuevo; cebada, a 19 y 20 reales.

El vino nuevo se está pagando a 9 y medio y 10 reales cántara, y el viejo, a 13.

Se hicieron muchas compras de tetones, a diferentes precios.

Otras noticias

La Guardia civil ha denunciado un carro de carbón de Baños de Río Tobías, con 50 arrobas, saliendo floador don Buenaventura Alonso.

Han regresado: De Bilbao, la elegante y bondadosa señora doña Victoria Martínez, esposa de nuestro querido amigo el médico don Victoriano López.

De Madrid, el ilustrado notario de esta ciudad don Mariano Torrecilla.

Según los campos desiertos. Si no llueve pronto se perderá lo poco que en las huertas queda.

Hemos oído que se piensan hacer rotativas.—Palacio.

31 de agosto.

VINEGRA DE ABAJO

El renombre de esta pintoresca villa de la Sierra de los montes Districios, ha sido llegado a nuestros oídos, y a fe que la fama de que goza de limpia, preciosos edificios, bellas serranas y carácter afable y bondadoso el de sus hijos, se halla plenamente confirmada y justificada.

Todos ellos son laboriosos en extremo, todos tienen aliende los mares, como fruto de su trabajo y honrada, positiva situación de vida, habiendo llegado algunos a alcanzar una posición envidiada por tanto desahogado de la fortuna, y a todo atienden, a sus familias, a su pueblo querido y frecuentemente se oyea rasgos de insuperable caridad.

En la actualidad se encuentran disfrutando de estas auras tan puras don Gabriel Pérez y familia, don Juan Martínez y don Aniceto hermanos, el padre Sabas, don Cecilio Pérez y hermana, don Estanislao Bernádez y señora, don Miguel Bernádez, don Rufino Matute, don Nicanor Villar, don Guillermo Tornero, don Guillermo Torresano, don Dionisio Gómez, don Dionisio Pérez, don Celestino Moreno, don Joaquín Rubio, don Felipe Bernádez, don Serafín Bernádez, don Pedro Tobía, don Pascual y don Pedro Romero, don Donato Montalvo, don Vicente Sánchez, don Francisco Montero con su señora y sobrina, don Martín Rueda, don Juan Pedro Montero, don Manuel Valenciaga y otros varios señores, cuya lista sería interminable, pero que demuestra la importancia que alcanza dicha pintoresca villa de Viniegra de Abajo.

Merece capítulo aparte consignar el hermoso rasgo de caridad de don Venancio Moreno, fallecido en Sevilla, para construir en este pueblo unas escuelas, dotadas de los elementos necesarios para la primera enseñanza, y su hermano don Manuel, con cuya amistad nos honramos, encontrándose en la actualidad también en este punto, nos ha facilitado datos de interés respecto de cómo habrá de llevarse a la práctica tan importante reforma.

También ocupa la atención de estos habitantes el desarrollo minero que a poco tiempo a esta parte comienza a iniciarse.

En la mina del «Rihuelo» realiza importantes trabajos la compañía The French American Banking, domiciliada en París, 37, Boulevard. Hanseman son constantemente visitados por excursionistas y hasta el presente de día en día, vese descubriendo mayor riqueza. Lo mismo acontece en Ventrosa, con otra mina sita en el paraje de Fuente Avellanar, que el señor don Pedro Maseo la trabaja con resultados excelentes.

Las minas de Mansilla dicho se está que están siendo la verdadera clave de la importancia minera que tiene esta vasta región de la provincia, pero todos lamentan la falta de un ferrocarril minero que, partiendo de Cenicero, fuese a enlazar con el construido en Monte Rubio, y entonces las riquísimas minas de hierro que existen a la vista de todo el mundo, llegarían a coronar uno de los negocios más positivos que hoy tenemos en perspectiva; aquí sólo se piensa en minas de plomo argentífero y cobre que también existen muchas y buenas, pero se precisan trabajos mucho en ellas y naturalmente verificar grandes desembolsos, como lo viene haciendo la compañía francesa de Mansilla, cuyos rendimientos han comenzado ya.

JOAQUÍN HERRÁN Y UURETA

30 de agosto.

Protección a la infancia

Suscriba por personalidades ilustres, como los señores López Domínguez, Martínez del Campo, Canaldeja, Carrión, Sánchez, Moret, condesa de Aguilar de Insustillas, marqués de la Vega de Armijo, Echegaray, Maura, Dato, marqués de Urquijo, Labra, Montero Ríos, Sánchez Toca, Ruiz Capdepont, Lesirres, marqués de Vadillo, Tolo sa Lidor, Sallillas y otros muchos, ha sido publicada y repartida una circular invitando a adherirse a la idea de celebrar un Congreso nacional de educación protectora de la infancia abandonada, viciosa y delictiva.

El propósito que se trata de realizar es hermoso y verdaderamente plausible, y para que se vea bien toda su importancia nos complacemos en reproducir íntegra la circular repartida, que dice así:

Nos dirigimos a la conciencia nacional recordando a la oportuna iniciativa del Consejo Penitenciario, interpretada de un anhelo vivamente sentido por los que conocen la triste manifestación de nuestras dejadezas, incurias y miserias.

España es un país de huérfanos, y por serlo, los infelices que pululan en la libertad del abandono, son popularmente conocidos con las denominaciones de «hijos del camino», de «hijos del arroyo», y lo que es peor, de «hijos de la casa», porque esa casa que tan frecuentemente los alberga, es la cárcel.

Hace pocos años, con inexplicable espontaneidad, surgió de lo más hondo de nuestras ideas tradiciones, un término jergal hacia siglos olvidado, generalizándose su uso como mancha que se extiende sobre el ropaje, porque, en

efecto, golfo es nombre acusador del descuido social y podría decirse que, al parecer, evidenciaba un sumidero histórico diciéndonos a los españoles que vivimos en el siglo de la higiene, del patronato y la tutela, que no podríamos hablar autoritadamente de moralidad, de limpieza, de saneamiento moral mientras consistiéramos por incuria y dispendio en desaseo que perduraran las genealogías de Lazarillos, Guzmanes, Cortadillos y Rinconetas, hace tiempo por nuestra gran novela denunciados.

Los hijos del arroyo, los hijos del camino, los hijos de la casa, los golfos, en fin, son hijos sin padres, aunque tengan padres.

El padre es el que engendra, pero no es verdadero padre si no educa.

Este segundo y gran aspecto de la paternidad constituye una obligación tan naturalmente sentida por la misma fuerza de las afecciones, que en las leyes civiles está reconocida como un deber.

Peró el verdadero derecho es el del hijo a que le capaciten debidamente para ejercer las funciones de la vida en el medio social, y tiene tanto fuer a este derecho y es tan esencial a los intereses del Estado, que el Código civil de Alemania lo define en tres órdenes de relaciones: Primera, derecho del padre a educar libremente a su hijo; segunda, derecho del hijo a una educación conveniente; y tercera, derecho del Estado a que todos los ciudadanos reciban una educación moral.

El primer derecho cede ante el segundo, y si los padres resultan educadores insuficientes, asume su función el Estado imponiendo la educación protectora.

Quisiera decir esto que en toda sociedad firmemente constituida, solidariamente afirmada, hay algo que no se puede suponer, y que si se supone existe, acusa por lo mismo disgregación o deficiencia.

La orfandad no es suponible, por lo tanto, porque equivaldría a declarar que no hay sostén para lo que necesita apoyo y por no tenerlo se derrumba.

Pueden los hijos, por muerte o abandono, quedar sin el amparo sustentador de la familia, pero en tales casos, un padre común, aun más poderoso y sólido que el antiguo patriarca, ha de asumir las obligaciones y los derechos. Este padre existía entre nosotros. Existió en Valencia desde mediados del siglo XIII, y se generalizó a otras regiones de la Península.

Fue un tribunal llamado Padre del Huérfano, algo análogo al moderno Tribunal de las Tutelas de Alemania.

De ese modo el sentimiento tutelar es el propio sentimiento paternal sentido y asumido por las Sociedades, y tuvo y tiene manifestación religiosa, manifestación benéfica; pero ha de tener, con más concentrada energía espíritu de solidaridad social, constituyente en el Estado y en el Municipio de las atribuciones y los medios de la paternidad común, inmediatamente actuante y supletoria de los desamparos de la paternidad familiar.

Para afirmar con la íntima penetración de todas las representaciones sociales esta poderosa y fecundante sentimiento colectivo, se convoca el Congreso nacional de educación protectora de la infancia abandonada, viciosa y delictiva, pues a partir de esta afirmación ha de ser fácilmente hacedero el desenvolvimiento orgánico de la obra tutelar que se nos impone.

Se nos impone por dos cosas: la primera y principal por que nuestra misma debilidad constitutiva así lo exige, obligándonos a reconocer que el mayor derecho que los pueblos pueden hacer es el de las propias energías de su raza, que se ha de mantener pujante en virtud de la fortaleza orgánica y moral de sus componentes, siendo razas débiles aquellas en que abundan los desperdigados y caídos.

Nos lo confirma así el testimonio de los pueblos fuertes como Inglaterra, que hace verdadera ostentación de energías económicas y morales, procurando la regeneración de su juventud, y como Prusia que acrecienta de año en año el presupuesto para la aplicación de su ley protectora de 1910, y que si en este año se elevó a 1.877.977 marcos, en 1903 llegaba a 5.089.693, para beneficiar a 20.040 menores de ambos sexos.

Nosotros somos una lamentable excepción de la Europa culta.

Casi no disponemos de otro refugio que la cárcel—la cárcel embrutecedora y corruptora—incluso para que se pueda cumplir la corrección paternal.

No tenemos ni reformatorios, ni escuelas industriales, ni colonias agrícolas, ni procedimientos de colocación en familia ni nada, en fin, de lo que constituye el sistema tutelar y educativo, tan ampliamente desarrollado en los demás países.

Y no hay que decir que por falta de recursos. Probablemente si se liquidara nuestro presupuesto general, provincial, municipal y particular de Beneficencia, resultarían cantidades más que suficientes para una buena aplicación. Este es otro de nuestros atrasos, porque la asistencia social constituye actualmente un arte definido, conducente a que la filantropía sea fecunda, y no como cuando se procesa ciegamente, que no logra otro efecto que el de acrecentar el parasitismo.

Para afirmar un sentimiento fortalecedor y conservador de solidaridad social; para annar nuestros esfuerzos en las finalidades de una obra común; para conocer y aportar nuestros recursos; para informarnos acerca de los procedimientos seguidos por los que nos dan ejemplo y definir nuestra regla de conducta; para emprender esa gran obra de fortalecimiento físico y de saneamiento moral, acudimos a usted... y a la representación social que tiene, invitándole con nuestra súplica, primero a que manifieste su adhesión al Congreso que se convoca, y después a que nos preste su aportamiento, conforme a los programas que se circularán, o conforme a sus propias iniciativas.

Sección de Sto. Domingo

SANTO DOMINGO

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y compañero en la prensa don Julio Santamaría, con su amable señora e hijos; hace ya una temporada que está recorriendo varios pueblos de este distrito, donde tiene a sus hermanos, que con frecuencia vienen a acompañarle y pasar dos días en su amado pueblo. El domingo vimos a don Zacarías Santamaría y don Pedro Salache, acompañados de sus respectivas señoras.

Para asistir a la toma de posesión de don Agustín Prior, llegó de Pamplona su hermano el abogado del Estado don Germán, teniendo que regresar a Pamplona, porque aun no ha recibido aquél la cédula real.

* Nada se dice de funciones al beato Hermosilla. Sabemos que hoy se hablará en el Ayuntamiento. Si hay licitación para alguna corrida, dará cuenta.

* La función que las Hijas del Corazón de María han celebrado a su Excelencia Madre, ha resultado como todos los años. El reverendo padre Luisilla ha predicado durante toda la novena de modo admirable.—S.

31 de agosto.

Movimiento de viajeros

El reputado médico-oculista don Raimundo F. Pereda regresó ayer con su señora de San Sebastián, poniéndose desde hoy al frente de su acreditada clínica.

El distinguido joven don Joaquín Fernández Bazán, regresó de su excursión a Biarritz, Bayona y otras capitales de Francia y Norte de España.

De San Sebastián llegó el comandante de caballería don Santiago Fernández, acompañado de su esposa y esbelta hija.

De Valcarlos (Huesca), adonde habían ido en uso de licencia, regresaron el juez de instrucción de este partido don Anselmo Saz de Tena y su hermano don Luis, capitán del regimiento de ingenieros.

Después de pasar una temporada en Castro Urdiales, regresó a esta capital, con su señora, el abogado don José Antonio Polanco.

Del mismo punto regresó también con su familia don Francisco Domingo, médico de Ballén.

El exgobernador D. Salvador Aragón y su elegante y bella señora, regresaron de su excursión veraniega a Biarritz y San Sebastián.

De Cornúa llegaron los abogados don Primo de la Riva y don Daniel Menchaca, con sus respectivas esposas.

Esta madrugada ha salido para Ontaneda (Santander) el gobernador civil de esta provincia don Vicente Romero Girón, quedando durante su ausencia al frente del Gobierno el secretario del mismo don Ricardo de Guzmán Galtier.

Marchó a Madrid el abogado empleado en Correos don Julio Fariñas.

Saló hoy para el Condado de Treviño el ilustrado profesor del Colegio de San Antonio don Luis Díez del Corral.

Después de pasar una temporada en Torrecilla de Cameros, salió para Madrid el director del Instituto Rubio doctor Castillo.

El propietario don Pascual Velázquez regresó de San Sebastián, acompañado de su graciosa y bella sobrina señorita Pilar.

Marchó a San Andrés de Cameros nuestro querido jefe de redacción don Francisco M. Zúñiga.

Para Guadalupe, los alumnos de la Academia de ingenieros hermanos Rivas Amorena.

DISTRITO DE LOGROÑO

ALBERITE

Durante los días 7, 8 y 9 del próximo septiembre celebrará esta villa sus fiestas en honor de la Natividad de Nuestra Señora.

El Ayuntamiento, de acuerdo con los particulares, no omitiendo gasto alguno, ha confeccionado un bonito programa de festejos, en que además de las solemnes funciones religiosas en que ocupará la Sagrada Catedral el virtuoso canónigo de la Colegiata de Logroño y elocuente orador don Ladislao Metola, figuran dianas, conciertos musicales por mañana y tarde, grandes partidos de pelota de desfilo entre los afamados jugadores de esta villa y pueblos comarcanos, bonitas colecciones de fuegos artificiales, grandes bailes públicos y particulares en las Sociedades Recreativa y Agrícola, carreras de gallos, todos cuyos espectáculos serán amenizados por la banda municipal, la cual estudia un bonito repertorio para las fiestas.

Entre el elemento joven de esta villa ha surgido la idea de solicitar autorización al Gobierno civil para celebrar corridas de vacas, proyectando además otros festejos que hagan más agradable la estancia de los huéspedes que nos visitan.

En el día 9, a la terminación de los oficios divinos, tendrá lugar, previa una conferencia alusiva al acto, la inauguración de una caja rural y Sindicato, bajo la advocación de San José.

El día 30 del actual será remitido al Gobierno civil de esta provincia el proyecto de Ordenanzas y Reglamentos para la constitución del Sindicato y Jurado de Riegos, tan necesaria en esta villa para la buena distribución de sus aguas, que evitará cuestiones entre los regantes y moralizará a los vecinos, hermanándolos en los asuntos agrícolas, en que hoy están tan diseminados.

La formación de dichas Ordenanzas y Reglamentos es debida a los señores don Luciano Albarcellos, propietario de esta villa, y el celoso e inteligente maestro don Bruno Martínez Aldas, los cuales no reparando en los muchos obstáculos y el impropio trabajo que esto representa, han sabido ultimarlos, por lo que este vecindario nunca sabrá agradecer bastante el beneficio que de dichos señores ha recibido.

* Ha sido muy bien acogida la idea de traer la fuente del molino, tan necesaria, tanto para el abastecimiento de esta villa, como para la salud pública, para lo cual celebrará una reunión su vecindario el día 10 de septiembre.

30 de agosto.

Sección Religiosa

Santos de hoy, 1.º septiembre.—Nuestra Señora del Púr, en Estelís.—Santos Régulo y Tarcentano obs., Arturo, Donato, Septimio y Vidal mrs., Gedeón y Jesús capitanes del pueblo hebreo, Lupo (abogado contra las enfermedades de la garganta), y Victorio obs., y Santas Ana profetisa y Juliana vgs.

AVISOS Y NOTICIAS

Anoche no recibimos la carta de nuestro correspondiente en Calahorra, en que nos debía dar cuenta de las fiestas del día de los Patronos, y particularmente de la corrida de toros.

Por noticias particulares sabemos que la entrada en la plaza fué muy buena.

Los toros de Briarilo resultaron bravos.

Minuto estuvo bien, sobre todo en el segundo y tercer toro, a los que mató de una estocada a cada uno. Con el capote y la muleta se lució bastante, y al cuarto le puso un buen par de banderillas. Ramón Laborda (Chato de Zaragoza), que actuaba de sobresaliente, mató al cuarto y último toro con poca fortuna.

El público salió satisfecho de la corrida.

Los demás festejos se celebraron según estaban anunciados y sin que ocurriese ningún incidente.

«Una joya de Nájera en Bélgica» Véase en 4.ª plana.

Se traspassa una peluquería en muy buenas condiciones en sitio céntrico. Daran razón en la Librería de LA RIOJA.

Por este Gobierno civil ha sido designado el oficial de la Sección de Cuentas don Martín Casnín para la formación de la de presupuestos de 1905 del Ayuntamiento de Brienes.

Orificaciones, empastes con amalgamo y gutapercha. Ruiz, dentista. Colegio, 16, principal

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, durante el mes de julio hubo en esta provincia 552 nacimientos, de ellos 11 ilegítimos, y 409 defunciones, clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 9; viruela, 1; sarampión, 2; escarlatina, 1; gripe, 8; tuberculosis, 30; enfermedades del sistema nervioso, 59; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 74; ídem del aparato genito-urinario, 1; septicemia purpural, 1; vicios de conformación, 16; senectud, 11; suicidios, 4; muertes violentas, 6; y otras enfermedades, 79. Matrimonios, 74.

Aviso a los consumidores

La tan acreditada y legítima Legía líquida marca «Estrella-Consejo», de Barcelona, es la única «que no estropea las ropas», ándoles «suavidad» y «blancura», la cual hallará el público en la jabonería «La Aurora», calle de la Imprenta, número 8, garantizándose su pureza y legitimidad.

Desconfiar de las muchas imitaciones que se venden. Probarla y si no convencéis de la verdad.

Una copita de Guayú tonifica, entona y deja un sabor excelente.

Nuestro estimado paisano el capitán del regimiento infantería de Garelano don Angel Grau, de guarnición en Bilbao, ha sido destinado a prestar sus servicios en el de Sicilia, que guarnece San Sebastián.

También ha sido destinado al regimiento de Ballén el segundo teniente logroñés don José Mayoral Monforte.

Licor Guayú. El mejor refresco. Todos pueden y deben tomarlo.

Conservas de frutas, verduras, hortalizas, carnes, embutidos, dulces, pescados y otras que fabrica la casa Treviño a precios de fábrica, en el Pabellón de la Plaza de Abastos.

El miércoles último se declaró un incendio en el monte público de Lumbres, titulado «Peña Yerre» y sitios denominados Pedro Camero, Pastizal, Barranco Hondo y Nava Grande, quemándose ocho hectáreas de brez y mata laja y 300 pinos jóvenes.

Se ignora la causa del incendio.

Todos los artículos de verano como sorbetes, armarios frigoríficos, abanicos, guantes etc, etc, se venden con importante rebaja en los establecimientos de Maguregui.

Nota de los asuntos que han de ser tratados en la sesión ordinaria que hoy debe celebrar nuestro Ayuntamiento: Comunicación participando la admisión de la renuncia del cargo, que presentó el señor Ardanza.

Elección de un teniente de alcalde. Proposición de terna para cubrir la vacante que deja el señor Ardanza en la Junta provincial de Instrucción pública. Sorteo para cubrir dos vacantes en la Junta municipal.

Solicitud para jaherrar y pintar la fachada de la casa número 18 de la calle de Rodríguez Paterna.

El señor Gurrea tratará sobre los extremos siguientes: abaratamiento del pan y devolución del fisco de pesc; sobre el funcionamiento de las Comisiones sobre el reglamento de consumos, alhóndiga y Depósitos; pago de cuantas; dotación de aguas al Cortijo; y sobre la valla del ferrocarril en la calle de Salmorén.

Aprobación definitiva del Reglamento del servicio benéfico-sanitario.

GRAN ALMACÉN DE VINOS

de Esteban V. Erro y Compañía (Calle Vara de Rey, casa del Chileno)

Vinos tintos y claretes de Rioja en garrafas y embotellados, servidos a domicilio, precios económicos. Vinos para fuera de la capital a 12 reales cántara.

El dueño de un llayín que se extravió ayer en el Muro Bretón de los Herreros puede pasar a recogerlo en la Inspección de celadores nocturnos.

González Sagasta 23 Cirujano-dentista Logroño

Durante la segunda quincena del mes de agosto de este año se han consumido en Logroño 25.428 kilos de reses vacunas y lanares, cuya cantidad, comparada con la de igual fecha del año pasado, acusa una diferencia de 420 kilos más.

Continúa bajando el consumo de la oveja, y sospechando el alcalde que sea debido a que se vende oveja por carnero, ha ordenado que el sello que indica la clase de res, sea puesto en el matadero a presencia de un veterinario y que continuamente se practiquen reconocimientos en los puestos de venta, a fin de que el vecindario no sea defraudado.

Se encuentra en Calahorra, hospedado en el hotel Espinosa, donde practicará operaciones, el conocido dentista de Bilbao don Juan Garaíta, que llegará a Logroño a mediados del próximo mes de septiembre.

Pisos económicos

Se arriendan el 1.º y 2.º de la casa letra C de la calle Vara de Rey. Para informes, farmacia y droguería de la Sra. Vda. e Hijos de P. Gómez.

Un joven de nueve años llamado Cruz Molina y otro de su misma edad fueron conducidos ayer a la Inspección municipal por sustraer dos melones en la plaza de Abastos.

A la edad de 90 años ha dejado de existir en la última noche doña Ruperta Asuasa Orío, viuda de Trujillos.

Acompañamos en el sentimiento a su familia y en particular a su sobrino político don Gregorio Otero, antiguo guardia de Vigilancia.

Esta tarde, a las cinco, se verificará el entierro.

URBERUAGA de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídanse memoria y gías. Se remiten gratis.

Comunica la Guardia civil de Mutila que en la aldea de Oliván, a las cuatro de la mañana del martes último, se declaró un incendio en un pajal de don Romualdo Latorre Fernández, sito en el término denominado La Revilla, quemándose todo el maderamen y la mayor parte de la paja, calculándose en 100 pesetas las pérdidas.

Como presuntos autores han sido puestos a disposición del Juzgado los jóvenes Hermenegildo Santo Tomás Expósito y Alejandro Latorre Reñares.

Los secretarios de Ayuntamiento encontraron en la Librería de LA RIOJA a los mismos precios que en Madrid, todos los impresos necesarios para la formación de presupuestos.

Orificaciones y limpieza de los dientes. Gurrea, Dentista, Sagasta, 6.

Dice el alcalde de Brieva que en aquel pueblo se ha cometido la salvajada de arrancar todo el fruto que existía en la huerta del médico de aquella localidad, y que el Juzgado trata de averiguar quiénes sean los autores del hecho, a fin de que sobre ellos recaiga el castigo merecido.

Chorizos legítimos de la Sierra, se acaban de recibir muy superiores, como también queso manchego, en el establecimiento de ultramarinos de Bonifacio F. Marin, San Blas, 5, Logroño.

La Compañía de Maderas

Sierra 4, Bilbao

Por orden del señor alcalde practicaron ayer un reconocimiento a las vacas de leche de Varea los veterinarios señores Oñalá y Rubi, notando que entre ellas había dos que no reúnen condiciones para la producción de leche.

A. MUÑOZ.—Fotógrafo

Muro de La Mata n.º 1.—LOGROÑO

OCULISTA.—Consulta de 11 a 1 y de 2 a 6 a cargo del médico oculista D. Ramón Castroviejo.—Bretón de los Herreros, 10, entresuelo.

Ayer se le perdieron a un sirviente dos billetes del Banco de España, de 25 pesetas, desde la calle de Herrorías a la Alhóndiga: Quien los haya encontrado hará una buena obra entregándolos en la Librería de LA RIOJA, donde se gratificará.

En Villar de Torre ha sido detenido por la Guardia civil de Alasendo el joven de 22 años Fulgencio Martínez Azofra, como presunto autor de la tala de 121 chopos efectuada en la noche del 27 del actual, en propiedad del alcalde don Juan Merino.

Dichos chopos han sido tasados en 75 céntimos cada uno.

Caridad.—Pueden hacerla las personas piadosas, a una recien parida que no tiene ni cama. Mayor, 104, piso 2.º

En el hospital fué curada ayer la niña de seis años Isidra Pascual, a quien un chichuelo, cuyo nombre se ignora, le lanzó una piedra a la cara, con la que le arrancó un diente y le partió un buen trozo de lengua.

Se arrienda tienda y piso principal, calle de C riterías, 6. Se vende la casa. Para tratar, con su dueño, Mercado, 72, comercio.

Los agentes municipales comunicaron ayer a los panaderos de la capital un orden de la Alcaldía a fin de que cumplan los artículos 480 y 481 de las Ordenanzas, exigiendo a dichos empleados la forma de hallarse enterados.

Dichos artículos se refieren a que los panaderos han de poner en las piezas el peso y han de tener uno de éstos a disposición del público.

Los mejores modelos de blusas fantasía y precios muy baratos, en la Sucursal de Domingo Hospital, Sañasta, 21.

No obstante ser día de fiesta, se celebró ayer con poca concurrencia el mercado de cereales, vendiéndose la fanega de trigo a 39 y 40 reales; la de cebada, a 19 y 20; la avena, a 15, y las habas, a 32.

El comerciante conoce perfectamente la importancia que para él tiene que pasen por frente a su escaparate mil personas, aunque no todas se fijen en lo que se expone en él. Pues hay millares de personas que no pasan frente al escaparate y sin embargo pueden apreciar las ventajas de una mercancía con sólo exponerlas en LA RIOJA. No hay escaparate comparable a la plana de anuncios de un periódico muy leído, ni tampoco más barato.

En el despacho del habilitado de los maestros de la provincia señor Ortiz de Lanzagorte, ha quedado abierto el pago de la mensualidad de agosto para los días siguientes: El día 2 para los maestros del partido de Logroño, y el 4 para los de Alfoaro, Atedo, Calahorra, Nájera, Santo Domingo y Torre ills.

Con el pago de la mensualidad corriente se hará también la del material del tercer trimestre correspondiente a escuelas diurnas.

Tienda y principal.—Juntos 6 separados se arriendan en muy buenas condiciones los de Portales, 78, contiguos a la calle de la Compañía. Informarán en el café de Los Leones.

El auxiliar de Contribuciones de la cuarta y quinta zona del partido de Logroño se llama Servando Orive López.

Omnibus.—Se vende uno de 6 asientos, por falta de local. Informes Carmelitas, 7, taller de carretoría.

Tenemos noticia de que en el piso tercero de la casa número 37 de la calle de Herrerías vive una pobre y numerosa familia, cuyo estado pudiera constituir un foco de infección. Es un matrimonio con seis hijos, la mayor de 13 años, de los cuales tres se hallan en cama, así como los padres, y algunos de enfermedades contagiosas. Carecen de todo recurso, y a la vez que las autoridades deben ver de evitar la propagación del mal, las almas nobles harán una obra de misericordia socorriendo a tan infortunada familia.

A dos hermanos llamados Andrés y Victoriano Jiménez, de 18 y 11 años de edad respectivamente, les ocuparon los agentes municipales 23 doblones de juego de rana que habían sustraído en la fábrica de cervezas «La Alemana».

Vinos-Zapata Tinto viejo superior, 19 reales cántara Almacén: muro de la Penitencia, 3

BELASCOAIN (Navarra)

Aguas y Baños Termales Curación segura de los cólicos del riñón y del hígado, cálculos (mal de piedra) y arenillas

De venta en casa de don Antonio España - Plaza del Angel, número 18, Madrid.

De la estación del Norte el ministro de la Gobernación señor Dávila y el jefe de la policía...

De las huelgas En el Ministerio de Gobernación se nota una gran actividad...

De Barcelona Por las huelgas del Norte En el Centro obrero de la calle de Tallers se celebró anoche la reunión de los 18 delegados...

Campaña higiénica En la sesión que se celebró esta tarde en la Casa de la villa los concejales de la Comisión de Higiene...

Barco a pique De Gijón telegrafan diciendo que a consecuencia de la densa niebla en el Cabo de Peñas ha naufragado el vapor «Rosalia»...

Robo a bordo De las Palmas dicen que a bordo del vapor francés «Porcunat», que venía de Sierra Leona, ha sido robado un obrero...

Arrollado por el tren Al llegar a la estación del Norte el tren de San Juan de las Abadesas, ha arrollado a Faustino Peraita...

Los sucesos de noviembre Para mañana está señalada la vista del proceso instruido con motivo de los graves sucesos ocurridos en Barcelona el mes de noviembre último...

Ultima hora Madrid, 31-12 n. Lo que dice Navarrotreverter El Heraldo de Madrid publica algunas declaraciones hechas por el ministro de Hacienda señor Navarrotreverter...

Muchacha suicida Dicen de Cartagena de una joven de 16 años llamada Caridad Morales se ha suicidado tomándose una disolución de fósforo...

Un incendio Los desechos de Soria dicen que sigue causando grandes daños en los pinares de Vinuesa el incendio iniciado ayer...

Temor a las bombas El gran duque Wladimiro, que llegó ayer a Berlín, ha sufrido una contrariedad que seguramente no esperaba...

La revolución rusa Haciendo fuego Telegrafan de San Petersburgo que los desórdenes agrarios se han agravado en la provincia de Saratow...

Los israelitas emigran La emigración de los judíos adquiere enormes proporciones.

Diez mil familias israelitas han partido de Olesza para Palestina.

Precauciones tardías Con motivo del entierro del general asesinado Wolabarsky, las autoridades de Varsovia han tomado precauciones inusitadas...

El rey a Bilbao Dicen de San Sebastián que el monarca, insistiendo en sus deseos de ir a Bilbao, marchará en la madrugada del domingo...

Tiro de pichón Esta tarde estuvo el rey don Alfonso en el tiro de pichón de San Sebastián, mientras que las reinas salieron de paseo por la carretera de Zarsuz.

Romanones El ministro de Gracia y Justicia, señor conde de Romanones, se trasladó ayer de San Sebastián a Biarritz.

Invitación En Ategorrieta ha comenzado el concurso de laon tennis, a cuya fiesta ha sido invitada la reina Victoria.

Los panaderos En Palma de Mallorca los obreros panaderos han repartido una hoja convocando a sus compañeros a un mitin para el domingo...

Anarquista preso Continúa preso el anarquista Antonio Herrero, el cual se muestra tranquilo. Únicamente se lamenta de que no se le faciliten obras anarquistas...

La revolución rusa Telegrafan de San Petersburgo que Mr. Stolypine, en una conferencia que ha celebrado con el zar, mostró a éste deseo de dimitir, pero el zar le rechazó la dimisión...

Lo de Cuba Participan de la Habana que una compañía de guardias rurales ha librado un reñido combate con los insurrectos. Estos se vieron obligados a batirse en retirada...

Armas y municiones En Artemisa han tenido un sangriento encuentro las tropas leales y las rebeldes. En Nueva York han producido gran alarma los disturbios ocurridos en Cuba...

Agasajos Dicen de La Línea, que ha invitado por la familia del cónsul de España en Gibraltar, ha estado el príncipe Luis de Battenberg tomando un te.

El rey de Inglaterra En el Ferrol se asegura que el rey de Inglaterra irá a dicha población con objeto de revisar el regimiento infantería de Zamora número 8, del cual es coronel honorario...

Cónclave Comunican de Roma que se han adoptado medidas para garantizar la libertad y seguridad de las personas electoras que han ido al Cónclave...

HERRERO Y RIVA BANQUEROS.-Logroño COTIZACIÓN DE LA BOLSA DEL DÍA 31

Reforma de la policía Los señores Dávila y Alba han celebrado una reunión para examinar el proyecto de reforma de policía.

Los indultos En el Ministerio de Gracia y Justicia se están activando los trabajos estadísticos pedidos a la Dirección general de Penales para la redacción de un indulto general...

Real orden Se ha dictado una real orden disponiendo que el indulto concedido en junio de 1906, comprenda a los prófugos de la marinería que figuraron en el alistamiento...

En Santander En la capital montañesa se esperaba de un momento a otro la escuadra que se halla actualmente fondeada en Bilbao.

En las fábricas han entrado a trabajar la mayoría de los obreros...

En las minas de Heras el elemento trabajador bajan 12.

Dicen de San Sebastián que el monarca, insistiendo en sus deseos de ir a Bilbao, marchará en la madrugada del domingo...

En este caso, el crucero chileno «General Baquedano» retrasaría su salida, con objeto de escoltar al yate real «Girald».

En Palma de Mallorca los obreros panaderos han repartido una hoja convocando a sus compañeros a un mitin para el domingo...

Continúa preso el anarquista Antonio Herrero, el cual se muestra tranquilo. Únicamente se lamenta de que no se le faciliten obras anarquistas...

En Artemisa han tenido un sangriento encuentro las tropas leales y las rebeldes. En Nueva York han producido gran alarma los disturbios ocurridos en Cuba...

Dicen de La Línea, que ha invitado por la familia del cónsul de España en Gibraltar, ha estado el príncipe Luis de Battenberg tomando un te.

En el Ferrol se asegura que el rey de Inglaterra irá a dicha población con objeto de revisar el regimiento infantería de Zamora número 8, del cual es coronel honorario...

Comunican de Roma que se han adoptado medidas para garantizar la libertad y seguridad de las personas electoras que han ido al Cónclave...

En el Ministerio de Gracia y Justicia se están activando los trabajos estadísticos pedidos a la Dirección general de Penales para la redacción de un indulto general...

Se ha dictado una real orden disponiendo que el indulto concedido en junio de 1906, comprenda a los prófugos de la marinería que figuraron en el alistamiento...

En la capital montañesa se esperaba de un momento a otro la escuadra que se halla actualmente fondeada en Bilbao.

En las fábricas han entrado a trabajar la mayoría de los obreros...

En las minas de Heras el elemento trabajador bajan 12.

Dicen de San Sebastián que el monarca, insistiendo en sus deseos de ir a Bilbao, marchará en la madrugada del domingo...

En este caso, el crucero chileno «General Baquedano» retrasaría su salida, con objeto de escoltar al yate real «Girald».

En Palma de Mallorca los obreros panaderos han repartido una hoja convocando a sus compañeros a un mitin para el domingo...

Continúa preso el anarquista Antonio Herrero, el cual se muestra tranquilo. Únicamente se lamenta de que no se le faciliten obras anarquistas...

En Artemisa han tenido un sangriento encuentro las tropas leales y las rebeldes. En Nueva York han producido gran alarma los disturbios ocurridos en Cuba...

Dicen de La Línea, que ha invitado por la familia del cónsul de España en Gibraltar, ha estado el príncipe Luis de Battenberg tomando un te.

JABONES DE ARNEDO Son los más puros, los más económicos, de venta en todos los comercios...

Nodrizas Para su casa de Torres (Navarra), casada, de 22 años, y leche de 5 meses. Diríjase a Tiburcio Martínez, Mercado, 71, Sastaría, Logroño.

Dependiente de tejidos se ofrece uno para dentro de 6 meses fuera de la población. Informar en la casa de Valeriano Velasco, San Blas, 16, y sucesoras de Santiago Viguera, Mercado, 60, Logroño.

Se compran 100 ovejas jóvenes Informar en la Librería de LA RIOJA.

M. Antoñana-Grabador M. Bretón Herreros, 1.-Logroño. Inscripciones y damasquinos de oro y plata, sobre hierro y acero. Sellos de Gauthou y metal para tinta y lacre. Placas esmaltadas para rotulaciones de calles y anuncios. Chapas de metal caladas para marcar sacos, barricas, etc. Grabados en toda clase de metales y cristal.

Cemento armado Se construyen toda clase de depósitos lavaderos y pozos «Mouras» de todas calidades. Tuberías de presión, pavimentos y toda clase de trabajos de cemento armado. Los encargos, muro de la Penitencia, 6, bajos.

Joaquín Marquina Cal hidráulica superior fresca y barata Pedidos a D. ELEUTERIO GANGUTIA Nanciaros de la Osa

Taller de hojalatería Faustino Barruso Se necesitan dos oficiales. Mercado, 11

Pareja de bueyes Se vende una de 6 años a toda prueba a labrar y carro. Diríjase a don Primitivo Cantabrana, en Treviana.

Máquina de coser de pie y mano. Se vende una en muy buen uso y precio arreglado. Librería de LA RIOJA informarán.

MAQUINARIA AGRÍCOLA Norias patentizadas ZORITA, nuevo sistema, etc. Prensas para paja y heno. Aventadoras. Clasificadoras de granos. Segadoras. Trilladoras. Arados. Sembradoras. Aparatos en general para la agricultura.

BAAMONDE E IZARRA.-HARO La Camera Riojana Delicias, núm. 5

La Equitativa de los Estados Unidos Sociedad de seguros sobre la vida Extracto del balance de 1.º enero 1905

El rey de Inglaterra En el Ferrol se asegura que el rey de Inglaterra irá a dicha población con objeto de revisar el regimiento infantería de Zamora número 8, del cual es coronel honorario...

Cónclave Comunican de Roma que se han adoptado medidas para garantizar la libertad y seguridad de las personas electoras que han ido al Cónclave...

JABON CHIMBO MARCA REGISTRADA

HERRERO Y RIVA BANQUEROS.-Logroño COTIZACIÓN DE LA BOLSA DEL DÍA 31

Reforma de la policía Los señores Dávila y Alba han celebrado una reunión para examinar el proyecto de reforma de policía.

Los indultos En el Ministerio de Gracia y Justicia se están activando los trabajos estadísticos pedidos a la Dirección general de Penales para la redacción de un indulto general...

Real orden Se ha dictado una real orden disponiendo que el indulto concedido en junio de 1906, comprenda a los prófugos de la marinería que figuraron en el alistamiento...

En la capital montañesa se esperaba de un momento a otro la escuadra que se halla actualmente fondeada en Bilbao.

En las fábricas han entrado a trabajar la mayoría de los obreros...

Traspaso Se hace del almacén de vinos El Paraíso, situado en la calle del Cristo, 4, bajos. Para informes en el mismo almacén.

Arriendo Se hace del tercer piso izquierdo de la casa n.º 57 de la calle del Mercado. En la portería de la misma, ó en el muro de la Mata, 11, entresuelo, informarán.

RELOJERÍA MODERNA Mercado, núm. 34 (Portales) Varía el surtido de bisutería y relojes de las más acreditadas marcas. Taller especial para composiciones con economía y prontitud. Un año de garantía.

Leña de olivo Se venden 9.000 arrobas. Informar en Muro de F. de la Mata, 11, entresuelo.

JULIO PEREZ ALLONA Médico-Cirujano Muro del Carmen, 2, entlo., Logroño. Curación radical obtenida en casi todos los casos siguientes, tratados durante diez años de práctica profesional:

Diversidad de afecciones, afecciones pulmonares, abscesos, supresión de reglas, flujo blanco, inflamaciones de la matriz, hipertrofia de las amígdalas, clorosis, anemias, hemorragias internas, pérdida del olfato y del gusto, hipertrofia nasal y de los cornetes, fetidez de aliento, pólipos nasales y en general, cólicos del riñón ó bigado, coriza crónica, debilidad general, dolores intensos, dilatación del estómago, estrecheces de las vías lagrimales (riñas) y en general, reumatismo (humores), gota, parálisis, jaquecas, fistulas, tumores, llagas, etc., etc., por procedimientos de catarósis, faradización, franklinización, electrolisis y otros medios de electroterapia moderna.

Consultorio y operaciones en general Durante sólo el mes de septiembre próximo: En Villanueva de Cameros los días pares. En el Rasillo los días nones.

Se admiten una señora ó caballero, con asistencia ó sin ella, ó estudiantes, Mayor, 35, 2.º, derecha.

Chargeurs Réunis Saldrá del puerto de Pasajes directamente con destino a Montevideo y Buenos Aires (salvo impedimento imprevisto) el 15 de septiembre el vapor Amiral Courbet efectuando la travesía en 23 días, sin escalas en el Brasil.

Para carga, pasajeros y toda clase de informes, diríjase a don E. Incamps, Agente de la compañía, en Pasajes.

Se arrienda una tienda en la calle del Mercado. Informar en la Relojería de Angel Barruso.

Heredades en venta se venden seis de tierra blanca en jurisdicción de esta ciudad. Para informes, Bernardino Obanos, calle del Marqués de San Nicolás, núm. 161.

PÓLVORAS cartuchos y todo lo que necesita el cazador, lo encontraréis en la expenduría oficial núm. 1, de PIO AMELIVIA Logroño. Escopetas marca el cazador venta exclusiva.

FOTOGRAFIA MODELO de J. MONTES Fotógrafo de la Real Osa y premiado en cuantas exposiciones y concursos se ha presentado.

Trabajos sumamente artísticos por los procedimientos más modernos. Encargos de la de Bilbao, Correo, 4, de Burgos, Plaza Mayor, 2 y, otros puntos. En Logroño, Muro del Carmen, 10

HARINA LACTEADA NESTLÉ Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único Ptas 1.75 el bote.

JABON DE SALES DE «LA TOJA», CURA Y EVITA LAS AFECCIONES DE LA PIEL Poderosamente antiséptico Inmejorable como jabón de toilette Precio de la pastilla, UNA peseta

De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías En Logroño, Droguería de Martínez y Castellanos, y Farmacias

Gran Tintorería Barcelonesa Muro de la Penitencia, número 9 En este acreditado establecimiento se tñe toda clase de prendas sin deshacer con una esmerada perfección y prontitud indiscutible.

Se garantizan la permanencia de toda clase de tinte lo mismo en negro que en colores, sean lana, seda y algodón, a precios muy económicos.

Única casa que tñe impermeables Limpieza especial en se o en ropa de caballero, señora y niños, y se quitan toda clase de manchas.—SE RECIBEN ENCARGOS para la misma en el comercio de confecciones Ciudad de Sevilla, Mercado, 39.

FERRO-QUINA-BISLERI TONICO RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE MILAN

NOCERA-UMBRA (MANANTIAL ANGÉLICA) Agua Mineral de Mesa

EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS, etc. DEPOSITO A ROLANDO BARCELONA BAJADA S. MIGUEL

La Cerámica de Llodio Gran Tejería Mecánica LLODIO (provincia de Alava)

Teja plana «Marsella» a 1'30 pesetas el ciento. Ladrillo fino de 0'23 x 0'105 x 0'055, a 6 pesetas el ciento. Ladrillo macizo común 0'25 x 0'12 x 0'065, a 5 pesetas el ciento.

Ladrillo macizo con dos agujeros 0'25 x 0'115 x 0'065, a 5 pesetas. Ladrillo hueco de 0'25 x 0'12 x 0'07, a 5 pesetas el ciento. Ladrillo hueco de 0'25 x 0'14 x 0'045, a 3'80 pesetas el ciento.

Ladrillo hueco de 0'32 x 0'16 x 0'045, a 5 pesetas el ciento. Rasilla hueca de 0'25 x 0'12 x 0'035, a 3'30 pesetas el ciento. Los precios son por vagón de 10 toneladas franco estación Logroño. Las medidas y pesos son aproximados. Pidáanse muestras

Forjador En la carretera de la señora viuda de Salvador Bartolomé, en Nájera, se desea un práctico en el oficio. Informes en Logroño, taller de José Agest y en Nájera.

Almacén de Coloniales Haro Enrique Ugalde sucesor de Dionisio del Prado Abonos minerales garantizados

Compañía Trasatlántica de Barcelona El día 3 de septiembre directamente saldrá de Barcelona a Buenos Aires el vapor correo español

P. de Satrustegui Para más informes y pasaje, acídase en Logroño al agente don Guillermo Moneo, calle de las Delicias, número 9, 3.º, al lado de don Salustiano Marrodán.

Se vende una cama de matrimonio, inglesa, casi nueva. Diríjase a la Librería de LA RIOJA.

Zafras para aceite Tinajas, toneles y otros envases a precios ventajosos

Vinos y licores preferidos por los inteligentes Completo surtido

Cafés tostados y chocolates finos de París, Astorga y Madrid DE VENTA Ultramarinos José Emilio Bello LOGROÑO

OFICINAS Y DESPACHO PRINCIPAL
Uribarte, letra A.
Dirección telegráfica y telefónica
Barandiarán. — BILBAO

BARANDIARAN Y COMPANIA

Grandes almacenes de drogas, productos químicos, farmacéuticos, especialidades, accesorios, aguas minerales, productos puros en envases de origen de las marcas más acreditadas, Merck, Poulenc, Adrian, & C.

SUCURSALES EN BILBAO:
Articalle, 35
Estación (Esquina á Bailén)
Gran vía, número 18

MALA REAL INGLESA

VIAJES ECONÓMICOS
LINEA A CUBA
SABOR
VAPORES CORREOS
LINEA A Sud América
POTARO

6.000 toneladas, 2 hélices, 17 millas de marcha.
Saldrá de Bilbao el 25 de Septiembre admitiendo carga y pasajeros de lujo, preferentes, de 1.ª clase, de 2.ª, de 3.ª preferentes y 3.ª ordinaria para Habana, Santiago de Cuba, Sagua y Cienfuegos.
8.000 toneladas, 2 hélices, 17 millas de marcha.
Saldrá de Bilbao el 9 de septiembre admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé.

Los magníficos trasatlánticos de moderna construcción y dotados de todos los adelantos que sirven esta línea, llevan cocineros y camareros españoles para el mejor servicio de los pasajeros, quienes encontrarán en ellos, además de todas las comodidades apetecibles, el espléndido trato que tan justa fama ha dado siempre á esta poderosa y antigua Compañía.

Para más informes dirigirse al único agente en Bilbao, D. Carlos de Maruri, Barroeta, Aldamar, 2, ó á su agente en Logroño Don Teodoro Calvo, muro de la Penitencia, 2, 2.º

NOTA. A fin de evitar perjuicios, se comunica á los pasajeros que deseen embarcar en este magnífico buque, el mejor de los que hacen la travesía á Cuba, que agotándose pronto las plazas deben apresurarse á pedirlos, aunque no paguen el billete hasta la fecha de partir.

HAMBURG AMERICA

LINIE
Vapores correos
á Cuba y México

El Babaria saldrá de Bilbao el 3 de septiembre próximo, admitiendo carga y pasajeros para Habana, Veracruz y Tampico.
Precios.—Habana..... Pesetas..... 185
Veracruz..... 195

Estos vapores, dotados de toda clase de adelantos modernos, son los únicos que salen de Bilbao para los indicados puertos y garantizan un servicio fijo y directo sin escalas en ningún puerto intermedio. Los pasajeros de tercera obtienen un trato esmerado y excelente, como á la española y son servidos por camareros y camareras españolas. Los cocineros son embarcados en Bilbao y condimentan al estilo de España, lo cual constituye una ventaja para el pasajero, que no cambia de alimentación. Se sirven tres comidas al día. Los salones dormitorios son ventilados y espaciosos y llevan instalaciones de luz eléctrica y baños para mayor comodidad del pasajero.

Para informes, dirigirse á los únicos agentes para carga y pasajeros, Edmundo Conto y Compañía, Bailén, 3, BILBAO.

COMPANIA HAMBURGUESA

SUDAMERICANA
VAPORES CORREOS
á Montevideo y Buenos Aires

El Asunción saldrá de Bilbao el 15 de septiembre, admitiendo carga y pasajeros para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé.

Estos vapores, dotados de toda clase de adelantos modernos, son los únicos que salen de Bilbao para los indicados puertos y garantizan un servicio fijo y directo sin escalas en ningún puerto intermedio. Los pasajeros de tercera obtienen un trato esmerado y excelente, como á la española y son servidos por camareros y camareras españolas. Los cocineros son embarcados en Bilbao y condimentan al estilo de España, lo cual constituye una ventaja para el pasajero, que no cambia de alimentación. Se sirven tres comidas al día. Los salones dormitorios son ventilados y espaciosos y llevan instalaciones de luz eléctrica y baños para mayor comodidad del pasajero.

Para informes, dirigirse á los únicos agentes para carga y pasajeros, Edmundo Conto y Compañía, Bailén, 3, BILBAO.

A LOS LABRADORES

Superfosfatos de cal.—Cloruro de potasa.—Sulfato de amoniaco.—Nitrato de sosa.—Sulfato de potasa

Abono marca especial LA SEGADORA
También se hacen clases especiales á gusto del comprador
Todo bajo garantía de análisis

MAQUINARIA AGRÍCOLA LEGITIMA INGLESA
Trilladoras, segadoras, aventadoras, arados de vertedera, rodillos de desterronar, prensas para uva y paja, bombas, norias, etc.

Dirigirse á La Confianza Agrícola, Miranda de Ebro

Baños Viejos o Primitivos de Fitero (Navarra)

Aguas hipertermales y con poderosa actividad radiante, de la que no hay la menor pérdida al hacer las aplicaciones hidroterápicas, por la notable captación del vapor y por estar emplazado junto al mismo, el balneario.

Indicaciones: Artritis, reumatismo crónico en sus diversas manifestaciones incluso las del corazón; sífilis, escrofulismo, artritis, poliartritis y neuralgias en general y muy especialmente muchas de las consecutivas á infecciones; parálisis diversas en particular si son de origen periférico; catarro simple y crónico de las mucosas de los aparatos respiratorio y sexual femenino, y secuelas de toda clase de traumatismos.

Médico Director por oposición
Doctor don Marco Antonio Díaz de Cerio

TEMPORADA OFICIAL:
de 15 de junio á 30 de septiembre
VIAJE: Desde la estación de Castejón en los cómodos carruajes del establecimiento que esperan la llegada de todos los trenes. Hay telégrafo y dos correos diarios.

Los servicios balneoterápicos y de fonda están á la altura que requieren las exigencias modernas, siendo ésta una de las estaciones termales del Norte de España mejor montada.

Para más informes, pedido de habitaciones y coches particulares, dirigirse al Administrador de los Baños Viejos o Primitivos, de Fitero (Navarra)

Colegio de San Antonio.—Bilbao

Fundado el año 1867. Centro incorporado al Instituto Vizcaíno y á la Escuela Superior de Comercio.—Enseñanza primaria.—Bachillerato.—Comercio oficial hasta obtener el título de Contador ó de Profesor mercantil.—Comercio particular, en el cual pueden los alumnos adquirir aquellos conocimientos mercantiles y de cultura general que los padres deseen, en consonancia con la especiales circunstancias ó aspiraciones de cada cual.—Idiomas.—Dibujo, etc., etc.—Edificio amplísimo (60.000 pies), rodeado de extensos jardines propios (200.000 pies) para recreo de los alumnos.—Numeroso y selecto profesorado, especial de la casa y antiguo, en general, en ella.—Director espiritual.—Trato excelente y cuidados de familia, encomendados á la señora del Director.—Toda vez que nada cuesta y á nada obliga, pídanse prospectos y detalles de todo género al Director y propietario Eugenio Luis de Bayo.

GASEOSAS REFRESCANTES AROMATICAS DE ARMISEN

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE ALEJANDRÍA
El mejor refresco de primavera y verano.
TREINTA años de éxito creciente y las numerosas imitaciones y falsificaciones son su mejor recomendación.
Zaragoza: Farmacia de Armisen, Plaza del Pueblo, 5, y principales farmacias y droguerías.—Logroño: farmacias y droguerías.—Haró; Baltanás.—Calahorra: Sucesor de Pastor.

Asientos y respaldos de sillas, perforados, estampados y relieve, de madera comprimida
Fábrica: Pasajes
JUAN SANSINENA
Oquendo, 12
San Sebastián

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO.—El día 16 de setiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Alfonso XIII».
LÍNEA DE NEW YORK, CUBA Y MÉJICO.—El 26 de agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «M. Calvo».
LÍNEA DE VENEZUELA COLOMBIA.—El 11 de setiembre saldrá de Barcelona, y el 15 de Cádiz, el vapor «Montevideo».
LÍNEA DE FILIPINAS.—El 18 de setiembre saldrá de Barcelona el vapor «L. de Luzón».
LÍNEA DE BUENOS AIRES.—El día 3 de setiembre saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz, el vapor «P. de Satriestegi».
LÍNEA DE FERNANDO POO.—El día 25 de agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor «San Francisco».
LÍNEA DE CANARIAS.—El 17 de setiembre saldrá de Barcelona y el 22 de Cádiz, el vapor «N. L. Villaverde».
LÍNEA DE TÁNGER.—SALIDAS DE CÁDIZ: lunes, miércoles y viernes.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES.—REBAJAS EN LOS FLETES DE EXPORTACIÓN. La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, y Obras Públicas del 4 de abril de 1904, publicada en la «Gaceta» el 23 del mismo mes.
SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que se sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.
Para más informes y pasaje, acídase en Logroño al agente don Guillermo Moneo calle de los Dolores número 9, ó al lado de don Salustiano Bretón.

SERVICIO de VAPORES

Para todos los puertos de América
Para Montevideo y Buenos Aires, los días 18 y 23 de cada mes. Precio, 150 francos.
Dos salidas mensuales para Chile á precios reducidos.

Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Burgos y Socia
Don Rufino Gallo
Cours de Toulouse, 113 bis, Burdeos (Francia)
En Logroño don Aquilino Bastida, Sagasta, 15, Estancia.

Venta de maderas del país

Cabrios hasta 30 pies, á 8 céntimos pie y en adelante, á 9 céntimos, con 3 pulgadas en punta; y fuerte con 4 pulgadas en punta hasta 20 pies á 11 céntimos; en adelante, á 12 céntimos.
Por wagón completo, se rebaja un céntimo en cada pie.

Propietario, Melitón Peciña
San Millán de Valdegovia

Agencia de vapores fundada en 1867

Facilita pasajes para Montevideo y Buenos Aires, y demás Américas, por los vapores de las Mensajerías Marítimas de Burdeos, y otras empresas. Boletos directos á precios desconocidos, por la baja de cambios. Aprovechada la ocasión, pidiendo datos y condiciones á Francisco Sarasola, de Tolosa, calle Correo número 17, (Guipúzcoa). Agente en Logroño, don Andrés Zaldívar.

PARA LOS FUMADORES

Gran novedad.
Papeles arrollados de arroz, tabaco y otros, con boquillas higiénicas de lujo, corcho, etc.
La economía en tabaco supera al costo de los papeles.
Maquinitas de llenar estos papeles, á precios baratísimos.

EN LA LIBRERÍA DE «LA RIOJA»



L' UNION

Comp.ª francesa de seguros contra incendios
FUNDADA EN 1828
Reconocida en España por Real Orden y sometida á su legislación

Estado de su situación en 31 diciembre 1904.
EXCLUSIVAMENTE para el ramo de incendios
Capital..... Francos 10.000.000
Reservas..... 18.756.768
Primas en cartera..... 98.686.038

Total de garantías, Francos 122.442.801
Capitales asegurados, Francos 22.546.410.786
Sinistros pagados hasta 31 de diciembre 1904
Francos 302.000.000

Esta gran compañía es la que mayor certeza posee de cuantas de su clase operan en España. Asigura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, gas, dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles. Garantiza también á los propietarios la pérdida de los alquileres en caso de siniestro. Los 77 años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.
Subdirector en la provincia de Logroño, D. ROBERTIANO PAUSA Mercado, núm. 11.
Imprenta y librería de LA RIOJA

Sal de Agraz efervescente del doctor Jimeno
Antemperante, antibilioso, digestiva, de empleo fácil, agradable y cómodo
Empleo de la sal de Agraz del Dr. Jimeno.—«En la indigestión» provocada por un disgusto, enfriamiento, debilidad de estómago, ascó producido por algún alimento.—«En la irritación intestinal» con dolores, con y sin diarreas.—«En los derrames de bilis».—«En los flatos, eructos ácidos, dolor de estómago, aspereza y amargor de la boca, sed insaciable».—«Contra el mareo de la navegación, toda clase de vómitos y náuseas. Es superior á todas las magnésias y productos similares. Barcelona: Plaza Real, 1. Logroño: Farmacia de don Pablo Fernández.

Fermin Salaverri, Ortopédico
Cristo, 6, BILBO

Participo á los señores Médicos que habiendo permanecido una larga temporada en Alemania visitando y trabajando en los primeros Institutos Ortopédicos, tengo montados sus talleres con iguales perfeccionamientos para construir los modernos aparatos ortopédicos de Celuloide para combatir el Mal de Pott y desviaciones de la columna vertebral, tumores articulares, pies torcidos, aparatos de sosten y marcha en las parálisis, piernas artificiales con pié de goma y brazos artificiales con muñeca y todos los dedos articulados.
El celuloide en estas construcciones evita toda clase de varillas metálicas por ser suelto y consistente como el que unido al poco peso del celuloide hace que esta clase de aparatos sean ligeros y sólidos. Todos los aparatos ortopédicos que construye esta clase son modelados sobre un molde de yeso tomado sobre el natural y convenientemente reformado evitando así la continua presencia del enfermo «Vendaje-guante» elástico sin resorte metálico para contener cualquier Hernia (quebradura) sin las molestias y peligros á que expone la siempre defectuosa adaptación de los bragueros metálicos.
Catálogo ilustrado con hermosos grabados á los señores médicos que lo soliciten

Enfermedades del pecho
(Catarros crónicos y tuberculosis pulmonar)

Curación completa con las inyecciones de hétel (cinamato de sosa), de B. Martin.—De venta en las principales farmacias de Logroño y su provincia.—Exíjase el nombre en cada ampolla. CAJA DE 30 AMPOLLAS, 750 pesetas; ID. DE 12, 350 IDEM DE 6, 2 pesetas.

VISTA-RICA: Fuerza y Salud, Hermosura y Robustez, Vigor intelectual y físico y prolongación de la existencia. Pídanse este selecto gran licor de recreo, que reconstituye, desinfecta y aromatiza el organismo: en Farmacias, Droguerías, Colmados y Oafés, y calle Mayor, 35, Madrid; Fernando VII, 14, Barcelona. Que sanos, enfermos y desahuciados comprueben las excelentes virtudes de este producto del reino vegetal, tónico, muscular y nervioso, que médicos eminentes recomiendan encarecidamente, porque tomarlo y apreciar sus beneficios efectos es una misma cosa. Pídanse prospectos á «La Salud», Providencia, 61, Barcelona.—El poderoso licor Vista-Rica se halla de venta en Logroño, en la droguería de Francisco Eraso, Sagasta, 12.

TESORO ESTOMACAL y regenerador vital

«La Salud», Providencia, 61, Barcelona.—El poderoso licor Vista-Rica se halla de venta en Logroño, en la droguería de Francisco Eraso, Sagasta, 12.

SANATORIO QUIRÚRGICO DEL DOCTOR MADRAZO
SANTANDER

Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállese este centro colocado á la cabeza de los demás de su índole. En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación: y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: PRIMERA, 20 PESETAS; SEGUNDA, 10 PESETAS; TERCERA, 5 PTS. diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (2800 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.
NOTAS.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

MATIAS LOPEZ
MADRID-ESCORIAL

Chocolates y dulces
Bombones, tes y sopas

Pedid el Café de FAMILIA que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baturata.

IMPRENTA DE LA RIOJA
CALLE DE SAGASTA, 25
LOGROÑO

Dotado este establecimiento de todos los elementos que cuenta hoy el arte tipográfico y de materiales y maquinaria modernos, así como de personal idóneo, se confeccionan en él toda clase de trabajos, con tanta prontitud, esmero y economía, como puedan ofrecer las casas de mayor producción de España.

GRAN TALLER DE PLANCHADO

En el local del nuevo Instituto, habitación del Conserjer, se plancha para el público como se viene haciendo por las casas más distinguidas y camiserías más acreditadas de esta capital, se cose y lava la ropa y se dan lecciones con privilegio. En el mismo taller se confecciona toda clase de ropas para señora y caballero, se hacen paños, cuellos, camisas á la medida y toda clase de arreglos.

Una joya de Nájera en Bélgica

«todas las cosas del arte, y especialmente de la Escuela Flamenca Antigua, así como de la otra de Rubens, Van-Dyck, etc., todos nativos de esta Ciudad, ví con el mayor gusto la compra por la Comisión Administrativa de nuestro Museo de Pinturas de los tableros procedentes del Monasterio de Sta. María la Real de Nájera.»
Y añadía, que le había venido la idea de hacer uso de la afabilidad de un Monje Benedictino Belga, primo suyo, don Lorenzo Janssens, Rector del Colegio de San Anselmo del Monte Aventino en Roma, quien transmitió su deseo de obtener noticias á los Monjes Benedictinos Españoles que estuvieron allí en Noviembre último.
Así se produjo la intervención del visitador General de España y del Abad de Montserrat, de la cual se felicitaba: «pues le procuró el agradable y útil venajío de poseer y de leer mi interesante y preciosa carta.»
Contábase cómo aquellas «piezas maestras» compradas por Amberes en el

alto precio de 210.000 francos, atraen la atención de todos los inteligentes: y que su valor, como su historia, su origen, su autor, «fueron preguntas, puntos, dificultades muy estudiados y muy discutidos.»
«Sin embargo: todos los críticos de arte, los tratadistas, los conocedores, los más expertos, belgas y extranjeros, están conformes en decir: «Los tableros de Nájera, no es posible dudarlos, son de Memling.»
Después, la comparación con las otras obras de gran dimensión del mismo Memling, principalmente con el tríptico que hay en Dantzig, «El juicio final»; y con el polyptico que existe en Lubeck, «La pasión del Señor», cerciora más y más de su evidencia.
«Sin embargo (gregaba), sería de mucho interés para mi Ciudad, que pose hoy tal tesoro, tener una prueba directa, por documentos ciertos de los siglos pasados, para conocer la historia exacta de dichos tableros, en el tiempo que medió entre su encargo y su salida de Brujas, y la llegada al Real Monasterio Nájerrino.»
«Yo había estimado (prosigue) que quizá tales convincentes documentos podrían ser descubiertos en los antiguos Archivos y Bibliotecas Benedictinas de España, que sabíamos se hallaban dispersados ó destruidos.»

Y añadía: «Las varias noticias contenidas en su carta, proyectan una nueva luz sobre muchas cosas y particularidades, que eran aquí muy imperfectamente conocidas.»
«Comunicaré, en resumen las nuevas de su letra á uno de mis amigos, notable crítico de arte y de pintura, miembro el más experto de la Administración del Museo Real de Bruselas, que fué quien más cooperó para sacar los tableros fuera de las manos judías, é impedir acaso que fueran enviados á América.»
«Es el Señor A. J. Wauters, que se halla escribiendo ahora una Memoria ú Opúsculo especial, muy erudito, sobre el lugar de origen, la vida y las obras de Hans Memling; y en el que también trata de los tableros de Nájera.»
«Las noticias de V. (continuaba), referentes al depósito actual de los documentos y papeles salidos del Monasterio Nájerrino, son particularmente de importancia y de precio para el porvenir. Puede hacerse que ellos sirvan para ulteriores investigaciones en Madrid, si desean hacerlas.»
«Quedo yo muy reconocido á V. y como manifestación de mi gratitud, le remito un rollo que contiene tres fotografías de los tres tableros de Nájera, y otra de la fachada del Museo de Amberes, en que hoy se hallan.»
«Si posible... que sean un consuelo

á su dolor, patriótico y artístico, de haber visto las obras de arte y de letras tan pobremente protegidas en su país.»
«Aquí en Bélgica, puedo decirlo, la defensa de las antigüedades nacionales, ha siempre sido más bien entendida.»
«Por eso también la Ciudad de Amberes, unida con donadores particulares, paga una tan fuerte suma de 240000 francos, para ornar nuestro Museo de una obra tan maestra de Memling, en donde la admirar millares de visi adores, pintores y amantes de arte.»
Y para colmo de nuestra vergüenza y humillación española, aún añadía:
«Si, sin embargo, mucho sintió V. que los tableros han salido desde Nájera y España (donde nadie los conocía), hace á decir como motivo de consuelo, que hoy quedan en mejor puesto, y en el país donde fueron creados, y donde el pintor reputado ha habitado, ha trabajado y ha muerto.»
«Por fortuna, dichas pinturas, á pesar de su largo abandono durante tan muchos años, quedan en un estado de muy buena conservación.»
«Las dimensiones no son las que le indicaron á vos (me decía): son mucho mayores, las siguientes:
«Altura de los tres tableros: un metro setenta centímetros.
«Largura del tablero central: dos metros diez centímetros.»

«De los laterales: cada uno dos metros treinta centímetros.
«De los tres, en toda su longitud; seis metros setenta centímetros.»
*
Asombrado y como aturrido quedé con la tal carta de Monsieur De Decker, que me ponía rojas las mejillas cada vez que repetía su lectura: y fueron muchas las que repasé aquellas sublimes y dolorosas enseñanzas.
En una Posdata me añadía que buscaría y me mandaría periódicos y folletos que hablaran de Memling y de sus preciosas obras pictóricas.
Que había agraedecido mi fotografía del Organo nuevo de St. María de Nájera.
Y que me suplicaba, si era posible, tarjetas postales, opúsculos y fotografías del hermoso Monasterio Real, y de la Ciudad, cuyo importe me abonaría; y que probablemente servirían para ilustrar con grabados los nuevos libros que tratarían de Memling, y de sus obras maestras.
*
No es posible ponderar la preocupación y alelamiento que me dominó aquellos días, contemplando una y otra vez aquellas hermosas fotografías 18 por 24 en papel aluminado, representando los colosales tableros, y leyendo y relejendo la carta de Decker, y sus

amargos y bellísimos párrafos, en castellana gal-parla.
Por lo pronto, no tuve resolución más que para enviarme una tarjeta postal, con la vista panorámica de Nájera, escusándole recibo de su carta, y prometiéndole una docena de interesantes fotografías de nuestro glorioso y desgraciado Monasterio, y otra nueva epístola con buen número, de importantes noticias históricas, por mí recientemente adquiridas.
*
Por fin, el día 27 de agosto pude tener reunidas unas cuantas lindísimas fotografías de Sta. María la Real, para enviárselas al amable Monsieur De Decker.
Puse á contribución la afabilidad y galantería de mi querido amigo, el señalado don Teodoro de Onate; me facilitó otras cuantas el inteligente y simpático lego franciscano Fr. Lorenzo M. de Navedo; y todas aquellas más difíciles de obtener, me fueron sacadas por el distinguido fotógrafo profesional de Zaragoza don Sabino Pelegrín, que vino á Nájera una temporada con ese objeto.
Hé aquí la Colección que mandé á Bélgica, primera serie artística que se tomó de tan arquitectónico monumento.
1.ª Un panorama de los edificios del Monasterio Real, á vista de pájaro (hasta ahora inédita).